

# LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año I

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 31

## SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre UNA peseta.  
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.  
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.  
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 12 de Diciembre de 1896.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

## ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.  
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

## EL MENSAJE DE CLEVELAND

La prensa en general viene ocupándose con detención de las indicaciones hechas en Washington por el presidente de los Estados Unidos con motivo de la insurrección cubana, en el acto de la inauguración del Congreso.

En el mensaje presentado por el presidente Cleveland al Congreso americano, se manifiesta que las reclamaciones hechas por los Estados Unidos á Turquía obtendrán debida satisfacción, y deplora la guerra de Cuba, añadiendo que la situación de los insurrectos no permite reconocerles el carácter de beligerantes. Lamenta que algunos elementos aventureros é inquietos de la población yankee obliguen al gobierno á una vigilancia forzosa.

El problema de la compra de Cuba por los Estados Unidos, podría examinarse si España consintiera en ella. La concesión á Cuba de la autonomía, sería una solución honrosa y que probablemente produciría la pacificación.

Los Estados Unidos propusieron en otro tiempo á España que ésta concediera á Cuba el régimen del *home rule*, solución que el gobierno americano facilitaría; pero no obtuvo contestación de España. Espera que se llegará á la reconciliación de España y Cuba, añadiendo que no permitirá que ninguna nación se mezcle en los asuntos de Cuba.

Nuestra nación, dice, no podrá guardar indefinidamente la actitud actual, y podríamos vernos obligados á imponer á España un plazo para terminar la guerra de Cuba, ya sea sola, ya con la cooperación yankee. Cuando la inotencia de España sea manifiesta, los Estados Unidos sabrán cumplir su deber.

Tales manifestaciones han sido generalmente comentadas, pues no ya solo envuelven un reto lanzado á Europa por ingerencias pretendidas en Cuba, sino que además anuncia la posibilidad de imponer un plazo á España para la terminación de la guerra.

Amarga impresión han producido en España los términos del mensaje, tanto mayor cuanto que el Gobierno había hecho creer que nada habría en dicho documento que marcara un nuevo rumbo en la *amistosa* solicitud del gobierno americano.

Mr. Cleveland habla á todo el mundo con verdadera arrogancia; pero esto no puede sorprender en los documentos oficiales de un pueblo nuevo aún, y que además de nuevo pertenece á una raza cuya sensibilidad en materias de honor está en razón inversa de la que ha tenido siempre en materia de interés.

A los propios insurrectos les reprende mal humorado porque no han sabido aprovechar el tiempo adquiriendo los caracteres esenciales de la beligerancia, porque no han guardado todo el respeto necesario á las propiedades y personas de algunos yankees y porque á veces le dan mucho que hacer con su indiscreta conducta en la organización y alistamiento de expediciones.

Veremos qué contesta el Gobierno español á ese pueril y arrogante mensaje que, no ya solo hace intimaciones que hieren nuestro orgullo nacional, sino que llega hasta señalar plazos, cual si de cosa propia se tratara.

## LA CRUZ ROJA EN JACA

A continuación copiamos la patriótica carta con que el presidente de la Asamblea de La Cruz Roja en España ha honrado á nuestro querido director, y sobre cuyo contenido llamamos la atención de nuestros lectores, toda vez que en ella se alude muy justamente á distinguidas autoridades que merecen todos nuestros respetos y consideraciones.

Madrid 2 Diciembre 1896.

Sr. D. Manuel Ripa.

Mi distinguido amigo: Muy de veras complace á esta Asamblea el generoso propósito y patrióticas iniciativas de que nos da V. cuenta en su grata del 30. Desde luego el proyecto merece nuestras simpatías y aprobación y es verdaderamente hermoso que esa nobilísima tierra cuente ya con tres sanatorios al amparo de La Cruz Roja. Dado el espíritu que informa y anima á nuestra sociedad, es de todo punto indispensable contar en primer término con las autoridades eclesiásticas y militares. Jaca tiene la fortuna de contar con un Prelado modelo de virtudes, de talento y de caridad y con un Gobernador militar cuya bravura é hidalgo corazón son de todos apreciados y conocidos. Esto allanará mucho las dificultades que pudieran presentarse.

Conviene reclutar el mayor número posible de socios entre el clero, cuya intervención insustituible tantos consuelos proporciona á nuestros creyentes soldados que, por fortuna, unen la fe más acendrada al valor más heroico; entre las autoridades, que garantizan nuestros procederes y nos prestan la fuerza poderosa de sus valiosos elementos; entre la clase médico-farmacéutica, sin cuyos desinteresados servicios los sanatorios no se comprenden; y entre los periodistas que mueven la opinión con la irresistible palanca en que el talento y la ilustración convierten la pluma.

La comisión puede establecerse en la forma que indican las hojas que le enviamos; y el acta original se remite á la aprobación de la Asamblea.

Dentro de unos días le enviaremos reglamentos que están imprimiéndose.

Sin tiempo para más reiterarme suyo afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m., El General Presidente, Eusebio Saenz.

### Adhesiones.

Los practicantes D. Carlos Dafonte, D. Francisco Clemente y D. Julián Lapieza, han ofrecido su desinteresado concurso para asistir á los soldados heridos y enfermos tanto en el Sanatorio como en su domicilio.

### Servicios.

Enfermo de disenteria ha llegado á esta ciudad,

procedente de Pinar del Río, el soldado Miguel Gracia, natural del pueblo de Barós y vecino de Jaca, en cuyo domicilio ha sido visitado por el vicepresidente y secretario de La Cruz Roja D. Carlos Quintilla y D. Santiago Lardiés y por un representante de LA MONTAÑA.

Es asistido por la Junta provisional de la benéfica Asociación, la que significa su agradecimiento al conocido cochero Santos por su acto de humanidad llevado á cabo en el traslado gratuito del enfermo desde la estación á su domicilio, plaza de la Estrella, número 4. Desembarcó en Cádiz y asistido convenientemente llegó á Madrid, en cuyo Sanatorio ha permanecido 20 días, siendo objeto de múltiples obsequios y atenciones por parte de La Cruz Roja y distinguidos visitantes que acudían á hacer más llevadera la triste suerte de los que regresaban enfermos, después de contribuir á la defensa de la patria.

La junta provisional de La Cruz Roja ha establecido, para la asistencia de los enfermos y heridos que lleguen, el siguiente turno: de médicos, D. Antonio Lardiés, D. Agustín Castejón, D. Mariano Omella y D. Bienvenido Campo; y de practicantes, D. Ramón Betrán, D. Pablo Manjón, don Carlos Dafonte, D. Julián Lapieza y D. Francisco Clemente.

## SUSCRIPCION

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	541
D. Juan Domínguez . . . . .	5
" Manuel Hijos . . . . .	2
" Carlos Dafonte . . . . .	2'50
" Francisco Clemente . . . . .	2'50
" Julián Lapieza . . . . .	2'50
" Clemente Baras . . . . .	5
" José María Herrero . . . . .	10
Total . . . . .	570'50

(Se continuará.)

## CARTA DE LA HABANA

12 Noviembre 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Cuando esta carta llegué á esa mi querida ciudad, de la que tan gratos recuerdos conservo, ya los lectores de LA MONTAÑA habrán casi olvidado los sucesos, cuyos detalles, anticipados por el cable al servicio de los activos é ilustrados corresponsales de las grandes publicaciones de Madrid, me propongo ahora ampliar. Me refiero al principio de las operaciones emprendidas por el general en jefe en la provincia de Pinar del Río.

Han tomado parte en la primera operación contra los rebeldes ocultos en las sierras de Vuelta Abajo, las columnas mandadas por el general de artillería Aguilar y los generales de división González Muñoz y de brigada Echagüe, todas bajo las órdenes del general en jefe, que iba en la primera de ellas, componiendo dichas columnas un total de 12.000 hombres, con catorce piezas de artillería.

El general Weyler obtuvo un excelente resultado tanto por la precisión con que acudieron las columnas al punto que se les tenía señalado, como por el éxito alcanzado sobre los rebeldes, que fueron desalojados de sus posiciones en las lomas del Rosario y Rubí, ocupadas por nuestras tropas al grito de ¡Viva España!

La columna del general Echagüe fué la primera que sostuvo fuego contra las huestes de Maceo y sus secuaces.

Llegó su fuerza en la tarde del lunes 9 á las estribaciones de la loma del Rosario, y desde ese momento, un nutrido fuego cayó sobre las tropas, que sin reparar en el peligro que corrían, ni en las escabrosidades del terreno, no perdieron un palmo que con arrojo y decisión iban ganando, hasta llegar y tomar las posiciones que en los altos del Rosario tenían los enemigos de España, que corrían ante el arrojo y valentía de nuestros soldados.

Al general Echagüe, al frente de su columna, se le veía dando con su serenidad y valor ejemplo y ánimo á los que con él defendían la honra de España.

La columna, después de dos horas de incesante fuego, pudo acampar en las posiciones del enemigo.

El campamento rebelde fué tomado, aunque para ello fué preciso que derramasen su sangre algunos valientes, mientras otros entregaban sus vidas en aras del sagrado deber que allí les llevara.

Un capitán y dos subalternos fueron heridos en los primeros momentos. Más tarde, cuando ya nuestros valientes soldados contaban la primera victoria obtenida contra los rebeldes en aquellas alturas, se oyó el disparo aislado de un fusil que, partiendo de las madrigueras enemigas, vino á herir traidoramente al general, que momentos antes presentaba su pecho sin temor al plomo enemigo.

El general Echagüe fué herido en la parte superior de la pierna. Su herida fué calificada de grave por no tener salida el proyectil.

Los jefes, oficiales y soldados, sin distinción, se disputaban el honor de asistir á su general que, siempre animoso, trataba de hacer ver que no era nada la herida y que podía seguir al frente de sus tropas.

A la toma del campamento del Rosario siguió al siguiente día la del Rubí.

En esta acción tomaron parte las tres citadas columnas en combinación con la del coronel Segura, que en su oportunidad acudió al punto asignado por el general Weyler.

La columna en que iba el general en jefe, salió del Mariel; la del general González Muñoz del campamento de Manolita; la del general Echagüe, de Artemisa.

El enemigo, que se hallaba refugiado en el Rubí, apenas asomaron nuestras fuerzas por el camino que á él conduce, empezó á hacer fuego desde sus emboscadas; fuego que iba por grados generalizándose, hasta que llegaron las fuerzas leales al pie del campamento.

Una vez allí, se desprendieron dos compañías de la columna del general González Muñoz, que iban por la parte norte, para tomar las alturas del campamento enemigo; pero en esos instantes se oyeron, una tras otra, dos descargas que partían de las trincheras del enemigo. Uno de los capitanes de las expresadas compañías cayó herido en el vientre, por lo que el teniente de la misma se hizo cargo de la fuerza, y arregando á sus gentes, empezó á avanzar al grito de ¡viva España! sin retroceder, sin embargo de la lluvia de balas que sobre aquel grupo de valientes caía desde el campo rebelde. Tras estas compañías iba el resto de la columna, con el general González Muñoz al frente.

De la columna del general Weyler, acudió una compañía del batallón de América, á las órdenes del teniente coronel de Estado Mayor Sr. Garamendi, al cual se vió á la cabeza de ella hasta tomar las posiciones avanzadas de la derecha de la sierra; operación que llevó á cabo, á pesar de la tenaz resistencia que hicieron para que aquél no consiguiera su objeto.

Acto seguido la columna Muñoz emplazó la artillería, y á los pocos momentos las granadas empezaban á hacer estragos en el campo rebelde, obligando al enemigo á retirarse en dirección á las estribaciones del Rosario y el Rubí; pero desiste de sus intenciones, porque por allí les cortaba la retirada el general Weyler con su columna, que avanzó resueltamente sobre ellos, haciéndoles volver por sus pasos, tratando de tomar el Sur, donde la columna Echagüe, reforzada con una brigada mandada por el general Aguilar, le hace retroceder.

En estos momentos, cuando de uno y otro lado no se oyen más que las descargas de fusilería, el general Weyler, que desde el principio de la acción tomó una de las posiciones más avanzadas, ordenó que cesara el fuego.

Seguidamente dispuso que dos compañías de su vanguardia tomasen á la bayoneta las posiciones del enemigo.

El valor y la abnegación demostrada en esta ocasión por nuestra fuerza, hizo poner en fuga á los rebeldes, que abandonaron sus posiciones.

Grupos aislados y que por momentos aumenta-

ban, tratan aún de hacer resistencia; pero dos ciertos disparos de cañón que partieron de la columna del general Weyler, los hacen poner en dispersión.

Los rebeldes no tienen más remedio que continuar la huida por el interior de la sierra y ocultarse entre sus abruptas espesuras, donde seguramente serán batidos dentro de breves días.

La toma del Rubí fué otra victoria alcanzada por lo bien combinado del ataque y por la bizarría de nuestras tropas, á cuyo frente estuvo nuestro general en jefe.

La toma del campamento del Rubí duró desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde, en que se oyeron los últimos disparos de cañón que sobre los fugitivos hacía la columna del general Weyler.

Nuestras fuerzas, como fin de esta primera jornada, tuvieron que lamentar, además de la herida del general Echagüe, las de los capitanes Gómez, de Otumba, y Escobar, del Balear, de los tenientes don Roque Argüelles, D. Leopoldo de la Torre y don Egidio Mata, 56 de tropa y 6 de éstos muertos.

Las bajas de los rebeldes deben haber sido de consideración, tanto por el fuego de fusilería como por los de cañón; bajas que pudieron ocultar por las ventajosas posiciones que tenían.

Las fuerzas todas acamparon aquella noche en las posiciones del enemigo, yendo solo á Cabañas el batallón del Rey, con 58 hombres, para trasladar al general Echagüe y demás heridos, y después llevar raciones donde se encuentran las tropas. También la columna del general González Muñoz llegó hasta las afueras de Cabañas, donde acampó, emprendiendo seguidamente la marcha tan pronto como se racionó.

Nuestro general en jefe, queriendo premiar en aquel momento el arrojo y serenidad de dos valientes, dió el empleo de primer teniente, sobre el campo del combate, al segundo teniente del batallón de Barcelona, D. Leopoldo de la Torre, y al soldado del propio cuerpo Ildefonso Sanz, lo premió con la cruz roja pensionada con 750 pesetas, vitalicia.

El resultado de esta primera operación, que bajo la dirección del general Weyler en el propio terreno se está llevando á cabo en Pinar del Río, ha causado muy buena impresión entre los leales de aquella provincia, que esperan ver en plazo corto pacificada tan importante zona.—G.

## CARTA DE PUERTO PRÍNCIPE

9 Noviembre 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

El suceso de Guaimaro ha preocupado bastante á la opinión sana, y á medida que pasan los días y se conocen detalles é incidentes, se hace más doloroso.

Los peninsulares que no han dado dinero por rescatar su libertad y la vida, perdieron una y otra, según noticias. Los otros vecinos, pues, están donde siempre estuvieron. Y á tal extremo llevó Calixto García sus rigores, que una pobre peninsular, esposa de un enfermero apellidado Cuenca, pretendió presentarse para pedir gracia para su marido, siendo contestada que él no hablaba con mujeres españolas, que hablase con el general Castellanos. A esta capital han llegado procedentes de aquel poblado D. Manuel López y don Valeriano García, mediante el rescate de 800 y 1.400 pesos, respectivamente, del comercio ambos, y que si han hecho el sacrificio de las economías de su vida de trabajo, mayor ha sido por lo que vieron y oyeron.

Guaimaro, después de saqueadas las pocas casas y establecimientos que habían ocupado, fué destruido totalmente, lo que no por el incendio, por el pico y la barreta: es decir, que lo levantado y trabajado desde que terminó la anterior guerra, se ha convertido, en un solo día, en cenizas y escombros por los que se llaman libertadores de Cuba, á presencia del titulado presidente marqués de Santa Lucía, Massó, Calixto García, Máximo Gómez y demás secuaces que pretenden regenerar el país.

Los heridos procedentes de esta desgraciada jornada llegaron á esta capital el día 4 con el médico militar, que salió á buscarlos al Plantano, distante ocho leguas, llegando también el médico y sanitarios de la enfermería militar y un oficial de administración militar, que dió por su libertad 2.000 pesos. El día de la llegada amputaron un brazo al comandante Martínez, comandante de armas de Guaimaro, por ver si le podían salvar, pero todo fué en

vano; falleció al día siguiente. De la guarnición todo se ignora. Y basta de aquel poblado.

El día 3 salió de Minas la columna del general Castellanos en dirección á Cascorro, que estaba nuevamente sitiado por numerosas fuerzas rebeldes.

Si me propusiera describir lo que ha ocurrido en esta operación á la columna hasta su regreso al Bagá el día 8, sería difícil; baste el decir á usted que la columna del general Castellanos, compuesta próximamente de unos 3.000 hombres de todas las armas, ha combatido, arrollado y destrozado á 7 ú 8.000 insurrectos, pues no sólo estaban las numerosas fuerzas del Camagüey, sino que también combatieron las de Oriente: Cebreco, las fuerzas de Rojas, Capote, Massó, Santana y otras concurrieron á tratar de copar la columna, para después sitiar y tomar esta plaza, y tan seguros estaban de realizar su propósito, que de todas partes salían pacíficos con carretas para participar del botín.

Dicha operación está condensada en la copia que le adjunto del telegrama que pasó el general Castellanos al comandante militar de Nuevitas para que llegara á conocimiento de los leales, escrito con la excesiva modestia que es característica en este valiente general.

### A los leales habitantes de esta ciudad.

El 3 salí de Minas y pernocté en el ingenio Oriente, después de arrollar al enemigo en ocho combates, siendo el más reñido el que dió por resultado la posesión del ingenio.

En los potreros denominados Lugones, El Delirio y La Conchita, tuve el día 4 tres rudos combates, en los que tuve que desarrollar las fuerzas de mi columna por las numerosas que presentó el enemigo.

Después de seis horas de encarnizada lucha, jugando la artillería, desalojé de sus posiciones á los rebeldes, haciéndoles huir en diversas direcciones, y llegué á Cascorro sin ser hostilizado más en aquel día ni en el siguiente.

Estando acampada mi columna en Cascorro la noche del 5, atacó el enemigo tratando de aprovechar la obscuridad para conseguir sus designios. Fué rechazado y duró el combate hasta las tres de la madrugada.

Al amanecer del seis, después de retirar el destacamento y los dos únicos vecinos que había en el poblado, emprendí la marcha para San Miguel por el callejón de San Joaquín, ocupado en toda su extensión por considerables fuerzas enemigas que fueron desalojadas de sus posiciones y rechazadas en un ataque dado á la impedimenta, en el cual llegaron muy cerca de las acémilas, fiados en las dificultades que se presentaban para defenderlas. A la salida del callejón hubo otro importante combate en el potrero de Durán, de donde fueron rechazados los contrarios, continuando la columna combates de menor importancia, aunque reñidos, hasta llegar al potrero El Palmarito, en donde se verificó el mayor que ha habido en esta expedición y en todas las verificadas por mí hasta Cascorro y Guaimaro. El enemigo ocupaba una fuerte posición atrincherada á la salida de un desfiladero, y para arrojarlos de ella fué preciso atacarlos de frente y por ambos flancos, y que la artillería arrojase bastantes proyectiles. Pude aprovechar para el despliegue una depresión del terreno y así logré verificarlo á cubierto.

Para vencer en tan rudos combates, dadas las numerosas fuerzas del enemigo, muy superiores á las que ha presentado hasta ahora, se ha necesitado la bizarría de nuestros soldados y la inteligencia de los jefes y oficiales para conducirlos al combate.

No hago elogios de los cuerpos de esta división, porque sería repetir lo dicho en otras ocasiones; pero sí debo mencionar el brillante comportamiento del batallón la Constitución, que por primera vez se ha batido á mis órdenes en esta provincia.

Como el enemigo trataba de impedirme á toda costa el paso á Cascorro y después á San Miguel, al retirarse precipitadamente dejó en el campo muchos muertos que no logró retirar, cuyo número no puedo precisar, pues creí más conveniente en aquellos momentos arrollar y perseguir á los rebeldes que detenerme en contar sus bajas, operación difícil porque las posiciones donde se libraron las primeras y últimas acciones, distaban entre sí dos leguas la del día 3, y tres la del 5. Al detenerme no estaban las tropas en disposición de reconocer, y los enemigos dispersos así como los pacíficos, tuvieron tiempo más que suficiente para retirarse.

Por nuestra parte hemos tenido al comandante

don Manuel Gerona y segundo teniente D. Fermín Saez Espiga, heridos, 20 soldados muertos, 57 heridos graves y 59 leves. Las bajas en caballos y acémilas han consistido en 19 muertos y 19 heridos.

La artillería ha hecho 43 disparos y se han consumido 105.870 cartuchos de fusil.—Castellanos.

## DE LAS CAMPAÑAS

### CUBA

El parte que ha dado el comandante Cirujeda de la acción librada contra los rebeldes en la cual murió Antonio Maceo, dice así:

*Punta Brava, 7.*

Seguí hasta San Pedro, donde encontré 2.000 rebeldes detrás de las cercas de piedra.

Roto el fuego, tomé posiciones del enemigo.

Este colocóse en otras posiciones de los potreros Matilde y Claudio Hernández, que tomé a la bayoneta tras reñido combate.

Acercábase la noche. Tenía muchos heridos. Escaseábanme las municiones.

Decidí venir a Punta Brava, y al hacer el reconocimiento para emprender la marcha, ví que el enemigo había dejado 40 muertos y más de 40 caballos muertos también.

También había abandonado algunos heridos.

Entre los muertos había dos que por su traje, armas y otras circunstancias, demostraban ser personas de significación.

Se confirmaba que estos cadáveres eran de significadísimos jefes, por el empeño que habían mostrado los rebeldes en recobrarlos.

Reconocidos ambos cadáveres, se les hallaron varios papeles de importancia.

Uno de éstos es una carta escrita con lápiz por uno de los rebeldes.

Esta carta dice:

“Muro por no abandonar el cadáver del general Maceo.”

Firma la carta el hijo de Máximo Gómez, que era desde hace algunos meses ayudante de Maceo.

También se encontró el Diario de operaciones de Maceo, que acusa que este pasó la trocha el día 4, después de un combate en que tuvimos nosotros tres soldados muertos, y resultó herido gravemente en el pecho el teniente D. Andrés Amores Temprano, herido grave también en la cara, el teniente D. Dionisio Moya, y leve en la rodilla, el teniente D. Santos Peralta.

Resultaron asimismo heridos, más ó menos graves, un sargento, cinco cabos y seis soldados del batallón de San Quintín; un cabo y cinco guerrilleros.

El hecho de no haberse encontrado los cadáveres de Maceo y del hijo de Máximo Gómez, cuando se fué a recogerlos, es objeto de cavilaciones por algunas personas; pero son tantos los detalles y tan firmes las seguridades, que la muerte parece indudable.

Es posible que un hecho fortuito haya podido más que las combinaciones de los hombres; y desde luego la eficacia de la trocha ha quedado muy quebrantada, á pesar de tantas jaetanciosas seguridades; pero estos detalles y consideraciones ceden hoy el paso á la impresión dominante, que es de regocijo, por calcularse que la muerte de Maceo ha de influir poderosamente en el desarrollo ulterior de la campaña.

La situación de Maceo no debía ser muy cómoda en Pinar del Río cuando se ha visto precisado á pasar la trocha, lo cual parece que hizo el día 4, con muy pocas personas, encontrando la muerte en el combate sostenido con la columna del comandante Cirujeda.

Dado el prestigio de Maceo entre los suyos, es lógico suponer que este golpe produzca consecuencias de importancia, sobre todo si se aprovechan los sucesos con energía, con inteligencia y con previsión.

## CARTA DE MADRID

10 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Gran fortuna ha sido para el Gobierno que el comandante Cirujeda haya derrotado en Punta Brava á una numerosa partida insurrecta, recogida sin duda por Maceo al pasar la célebre trocha de Mariel Artémisa. Hace dos días las noticias de Cuba y el amenazador mensaje de Cleveland, de tal manera habían quebrantado al ministerio que aun los más

optimistas veían ya la necesidad de un cambio radical de política, impuesto por la serie de fracasos sufridos en los últimos tres meses. Porque diga lo que quiera el Sr. Cánovas, la responsabilidad de la impericia de los generales y del escaso ó ningún éxito de nuestras armas en el Archipiélago filipino, como en la gran Antilla, si alcanza á los caudillos que dirigen las operaciones, no exime al Gobierno que los nombra y los sostiene, aprobando sus planes.

Merced á la muerte de Maceo, que con razón es considerada como un gran golpe sufrido por la insurrección, el ministerio ha cobrado bríos y puede esperar durante algún tiempo á que nuevos éxitos consoliden su situación. Debo decir, sin embargo, que á la hora presente, con ser muchos y de gran fuerza los indicios que suponen que Maceo sucumbió en el encuentro de Punta Brava, no existe todavía prueba plena de su muerte. El indicio más vehemente es la declaración del joven Paco Gomez, hijo del generalísimo de los insurrectos, en la cartera recogida por el guía Santana, diciendo que se suicidaba por no abandonar el cadáver de Maceo, pero como esto mismo pudiera ser una añagaza inventada por los insurrectos para despistar á nuestras tropas haciéndolas creer en la muerte de Maceo, para facilitar á éste alguna operación ó marcha, sin la persecución de nuestros confiados soldados. Dícese hoy que el Gobierno tuvo ayer preparado un extraordinario á la *Gaceta* anunciando la muerte del cabecilla mulato, y al fin lo suspendió, por no estar convencido de que el suceso fuese cierto. Añádese que el Consejo de ministros anunciado para ayer, y el que debía celebrarse hoy bajo la presidencia de la Regente, se ha suspendido por la misma causa, esto es, por la duda todavía abrigada por el Gobierno de que fuera de Maceo el cadáver sobre el cual se han recogido las prendas que hacen presumible su identificación. Pero sobre esto, no me permitiré hacer aseveración alguna, inclinándome más bien á creer que, en efecto, son ciertas las noticias que tanto y tan legítimo entusiasmo produjeron ayer en Madrid.

No impedirá, sin embargo, su exactitud que la opinión imparcial siga juzgando con gran severidad al general Weyler y á sus cooperadores en la campaña de Cuba. Y como en breve plazo no puedan ofrecer al país resultados más positivos de su entendimiento estratégico, pareceme que los días del general Weyler al frente del gobierno de Cuba, están contados. El paso de la trocha por Maceo, la misma diseminación de sus huestes por Pinar del Río, sin que nuestras columnas logren apenas dar con ellas, pero sin que á la vez se vea limpia la provincia de tan molestos huéspedes, acusan un fracaso evidente de las combinaciones hechas por el general, y no sería lógico ni patriótico que el Gobierno mantuviera más tiempo, en cargo de tal responsabilidad, á quien tan escasas muestras de pericia y aptitud ha dado.

Por otra parte, el lenguaje usado por el presidente de la República norteamericana, al tratar de la insurrección cubana, sea ó no deprimido ó justificante para nosotros, impone al Gobierno español deberes imperiosos de actividad y de acierto. Dependerá del éxito de nuestras armas, de aquí á Marzo de 1897, el que el Gobierno de los Estados Unidos, sin razón para ello, adopte una línea de conducta descaradamente hostil á España, y es incumbencia de nuestro Gobierno lograr que no exista ni siquiera pretexto para ese cambio de ideas y de actividad, evitándonos nuevos conflictos. Tal resultado no se alcanzará sino dando un golpe mortal á la insurrección en términos de que á nadie quepa duda de que los filibusteros carecen en absoluto de medios, no solamente para vencer, pero ni siquiera para prolongar la insurrección mucho tiempo. Solamente así podrá sostenerse en el Gobierno el partido conservador, aplacando las justas impacencias de la opinión.

Al fin se ha decidido el Sr. Cánovas por sacrificar en absoluto al general Blanco, ante el poderoso empuje de las órdenes religiosas. La suavidad de la forma empleada para despojarle del mando y dársele al general Polavieja, no engaña á nadie acerca de la significación de la medida. A la política en cierto modo tolerante de Blanco, que tenía el doble fin de evitar que fueran á la insurrección gentes influyentes del país, hoy con España, aunque contra los frailes, y esperar refuerzos de la Península, pues que las tropas á su disposición eran escasas, á esa política prudente, y un sí no es de reojo contra las exageraciones del elemento religioso, sucede la política de la intransigencia y de la persecución sana y personalificada por el general Polavieja, al que no se, si con entera justicia, se supone inspirado por ideas enteramente de acuerdo con los frailes. Veremos los resultados de este cambio. Creo yo, sin embargo, que no es el Sr. Polavieja hombre pa-

ra dejarse gobernar é imponer por nadie; y aun cuando sus ideas son excesivamente conservadoras, por no decir autoritarias, me parece que dada la entereza de su carácter y su vasta instrucción, sabrá mantenerse en una estricta neutralidad, atajando á los que pretendan ejercer en la gobernación del archipiélago, una autoridad superior á la que merezca. Tengo para mí que han de sufrir muchos desengaños cuantos han creído que el nuevo gobernador general de Filipinas será docil instrumento para satisfacer ambiciones desmedidas y proteger intereses reñidos con la conveniencia de la patria.

Esto aparte de que cuando el general Blanco llegue á la Península hemos de averiguar cosas edificantes que modificarán seguramente la situación depresiva que el Gobierno se ha creado al separarlo del mando del archipiélago.—P.

## NUESTRA CARTERA

Con objeto de poder dar cabida á las cartas de nuestros correspondientes en la Habana y Puerto Príncipe, cuyo servicio directo de información inauguramos en este número, nos hemos visto obligados á retirar otros originales.

En atención á las circunstancias porque atraviesa España, la fuerza de infantería que guarnece esta plaza no celebró la fiesta de su patrona la Purísima Concepción.

Las niñas que asisten al colegio dirigido por las religiosas Benedictinas de esta ciudad se proponen obsequiar á Santa Lucía con un solemne festival religioso en la iglesia del Monasterio.

Con motivo de la solemnidad del día, el martes último se celebró en el Casino Unión Jaquesa un brillante baile de Sociedad. También la música de la población inauguró su temporada de invierno en el teatro con otro que se vió animado y que repetirá todos los días festivos.

El batallón de cazadores que, con el número de 14 expedicionario se forma entre las tropas pertenecientes á la región de Aragón, con destino á Filipinas, embarcará el día 20 de los corrientes en Barcelona, en el trasatlántico *Colón*.

Con satisfacción hemos visto que carecían de fundamento las noticias propagadas acerca de haber muerto nuestro paisano el joven médico militar D. Francisco García Barsala, que voluntariamente marchó al ejército de Filipinas.

Nuestro distinguido y querido amigo, el acreditado médico Dr. D. Serapio Pérez, ha sido recibido de académico en la Real de Medicina de Zaragoza. En el acto de su recepción desarrolló en un magistral discurso el tema *Concepto de la antisepsia*, trabajo que según la prensa resultó notable. Damos nuestra más cordial enhorabuena al nuevo académico, felicitando al par á tan docta Corporación por el acierto demostrado al elegir entre sus ilustres miembros al Dr. D. Serapio Pérez.

Tenemos entendido que la sociedad de jóvenes aficionados del teatro piensa organizar, si se ven con algunas dificultades, una ó dos funciones teatrales con el objeto de allegar recursos con destino á la *Cruz Roja*.

Como que aplaudimos y que de seguro el público ha de aprobar tan generosa idea, ya que el sacrificio de estos jóvenes rellenda en beneficio de los defensores de la patria.

¡Adelante, jóvenes, no retrocedáis y que el público jactoso pruebe una vez más con su asistencia que no es indiferente á la caridad!

El día 8 del actual, en el salón de actos del Seminario Conciliar de esta diócesis se celebró una velada literario-musical, en la que tomaron parte aventajados alumnos del referido centro, con asistencia de distinguido personal de esta localidad y bajo la presidencia del Ilmo Sr. Obispo, quien al final dió una cordial felicitación á los educandos que el año anterior se hicieron dignos á premios por su notable aprovechamiento y que les fueron entregados en tan solemne acto.

Con motivo de ser el día de la Purísima la fiesta onomástica de la bella Concha Ballarín, hija del ilustrado juez de instrucción de Jaca, muy querido amigo nuestro D. Florencio, fué obsequiada en la noche del 7 con una serenata por la música de esta población.

Por la Dirección general de Obras públicas han sido expedidos los libramientos de trabajos de acopios para la conservación de las carreteras de Jaca á El Grado y de Biescas á Panticosa, correspondientes á Octubre último, importantes 2.881 pesetas 67 céntimos y 3.812'77, respectivamente.

Ha sido nombrado depositario del Ayuntamiento de Barbastro nuestro particular amigo D. Manuel Escartin, muy acreditado comerciante de la ciudad del Vero.

Según los datos publicados, desde el día 4 de Marzo de 1895 hasta el 30 de Junio de 1896, los gastos originados por la guerra de Cuba han costado á España 66.761.651 duros. Aumentada á esta cifra el número de hombres que en la manigua encontraron su sepulcro ¿no hemos de hacer votos por la pronta terminación de tan funesta campaña? Dios se apiade de España, que buena falta le hace, y conceda á nuestros gobiernos un destello de acierto para que, sin olvidar lo pasado, dirijan su vista al porvenir triste y obscuro que amenaza á nuestra desventurada patria.

Se hallan vacantes las secretarías del Ayuntamiento y Juzgado municipal de Sinués, dotada la primera con 105 pesetas y la última con los derechos de arancel. Se admiten solicitudes en la Alcaldía del expresado pueblo.

Debemos advertir á los propietarios que hayan heredado ó adquirido fincas urbanas ó rústicas la obligación legal de dar parte á las comisiones de evaluación en las capita-

les de provincia, y á los Ayuntamientos en los demás pueblos, de toda compra, permuta ó herencia de bienes inmuebles, con la justificación necesaria, para que figuren en el amillaramiento á su nombre en el próximo año económico.

Las niñas que asisten á la escuela municipal de esta ciudad dedicarán, como en años anteriores, una solemne misa á su titular Santa Lucía, en la iglesia de Santo Domingo, con asistencia de la capilla, mañana domingo, después de los oficios de la catedral.

Por la Dirección general del Tesoro público ha sido nombrado agente ejecutivo del partido de Jaca nuestro amigo D. Marcelino Aquilué.

Continúa concurrendísima la novena que en la iglesia de las Escuelas Pías se celebra en homenaje á María en su Concepción, prestando mayor aliciente á ella los sermones que diariamente se pronuncian por los ilustrados y reverendos Padres de esta residencia.

El miércoles salió de esta ciudad para Huesca, nuestro muy querido director D. Manuel Ripa.

El capitán de infantería, alumno de la Escuela superior de Guerra, D. Francisco Rodríguez Landeira, ha sido nombrado ayudante de campo del general gobernador militar de la provincia de Huesca y plaza de Jaca, debiendo continuar sus estudios en el citado centro de enseñanza.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

12 DOMINGO.—III de Adviento.—Ntra. Sra. Salud de los enfermos. Santos Antioco, Augencio, Eugenio, Enrique, Atanasio y Stas. Lucía, Abra, Otilia, Tibbia y Humildad.

14 LUNES.—Ntra. Sra. de los Angeles. Stos. Nicasio, Abundio, Arsenio, Dióscoro, Justo, Teodoro, Espiridión y Santa Eutropia.

15 MARTES.—Ntra. Sra. de la Buena Noticia. Santos Eusebio, Cándido, Celiano, Faustino, Fortunato, Lucio, Marcos, Saturnino, Valeriano, Maximino, Urbe ó Urbirio y Santa Cristina, esclava.

16 MIÉRCOLES.—Ntra. Sra. de Alba Real. Stos. Naval, Nicolás, Valentín, Ananías, Azarias, Misael y Stas. Albina y Adelaida.

17 JUEVES.—Ntra. Sra. Coronada. Stos. Lázaro, Calánico, Clemenciano, Dióscoro, Florián, Justiniano, Uldrico, Humberto y Stas. Vivina y Olimpiada.

18 VIERNES.—Ntra. Sra. de la Esperanza ó de la O. Stos. Basiliado, Cuarto, Digno, Moises, Quinto, Reguardo, Augencio, Graciano y Sta. Judit.

19 SÁBADO.—Ntra. Sra. de Loreto. Stos. Anastasio, Ciriaco, Dario, Nemésio, Pablo, Paulilio, Segundo, Sindimio, Guillermo y Stas. Maura, Tea, Samtana y Fausta.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA OSCENSE

NUEVA PANADERÍA Y HORNO DE LUCIANO JIMENO

Pan de 1.ª clase, á 18 reales arroba. Idem de 2.ª á 16.

Panecillos clase superior, de diferentes formas y peso, desde cinco céntimos la pieza.

Se fabrica pan macerado con cilindros.

También se ejecutan con prontitud y economía todos los encargos pertenecientes al ramo, y se sirve todo á domicilio.

CALLE DE LA PUERTA NUEVA, 13.

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCIÓN PARA SEÑORITAS.

Quedaré establecida desde el día 1.º de Enero, calle del Zocotín, 10, 3.º, izquierda.

BAJO LA DIRECCIÓN DE LA PROFESORA DOÑA PETRA LACASA

EL SOL CALVO y MARTÍNEZ

Esquina á las calles MAYOR y CARMEN

Jabón de Reus, 3 kilos (cuarterón) 9 reales.  
Arroz de Valencia, 3 id. » 4 »  
Café tostado superior, 1 kilo 21 »

Adviértese que estos precios tan reducidos son reservados para las personas que compran otros artículos.

EL SOL



SELLOS

Se compran y venden grandes y pequeñas colecciones de sellos de todas las épocas y de todas las naciones. Los españoles, según su época, se pagarán á buen precio.

Dirigirse á Blas Mur, Rue de Port de Castets, 15, Bayonne (Francia.)



CLASE DE DIBUJO

de

Fermin Sánchez Bizcarra

BELLIDO, 26

Lecciones de Geometría, dibujo natural, lineal y de adorno

HORAS DE CLASE, DE 7 Á 9 NOCHE

CLASES ESPECIALES

Se hacen ampliaciones y reproducciones al lápiz y al óleo, restauración de cuadros antiguos, pintura de paisaje, letras y flores en seda, raso, cristal, porcelana, etc. y toda clase de dibujos.

Dibujos para bordar

DESDE 1.º DE DICIEMBRE

TRASPASO

Por hallarse enfermo el propietario de la antigua carnicería de Marcelino Lavíña, se ha hecho cargo de la misma el dependiente de D. Ignacio Barrio, Lorenzo Rabal, quien se propone servir al público con el esmero que tanto ha acreditado á su antecesor.

PONCHE ANDALUZ

DE C. SERRANO Y C.ª—JEREZ.

Se vende exclusivamente en el Café de

JUAN DOMÍNGUEZ.

INTERESANTE

á los padres cuyos hijos hayan fallecido en la actual campaña de CUBA

La Agencia de negocios de don Pablo Sopena, establecida en Huesca, se encarga de formar los expedientes para reclamar del Gobierno la PENSION que les pueda corresponder.

COMERCIO DE CANDIDO LACORT

OBISPO, 15, FRENTE Á LOS PORCHES

Se ha recibido un buen surtido de paraguas (fin de siglo) en seda, lana y algodón, con preciosos puños de última moda, y en todos tamaños, para señora y caballero.

También los hay grandes, con doble muelle, para campo.

NO EQUIVOCARSE: para comprar paraguas buenos, bonitos y baratos

EN LA CALLE DEL OBISPO, NÚM. 15

FRENTE A LOS PORCHES